



El Desván de las Reseñas

Morin, Edgar (2022).

Lecciones de un siglo de vida. Madrid: Paidós Ibérica. 112pp.

Traductora: Núria Petit Fontserè

Edgar Morin es un prolífico filósofo, sociólogo y pensador francés que ha cumplido recientemente 101 años de vida. Autor de alrededor de 60 libros, numerosos artículos, acreedor de 38 doctorados honoris causa y de premios otorgados en distintos lugares del mundo, el creador del pensamiento complejo desarrolló su vida intelectual en el Centre National de la Recherche Scientifique (CNRS), del que fue su director.

En su último libro, *Lecciones de un siglo de vida*, Morin hace un racconto de su extensa vida, reflexiona sobre su identidad, sus experiencias, sus errores, dudas, con sus alegrías y sinsabores. Una identidad que él mismo define como “compleja”, a la vez *una y plural*, en la que se solapan -según nos cuenta- el hecho de ser francés, pero de origen sefardí, parcialmente español e italiano, con cultura europea y sensibilidad de ciudadano del mundo. Hijo de su padre y de sus obras, manifiesta nuestro autor que vive su “poliidentidad no como una anomalía, sino como una riqueza”.

Como sostiene la contratapa del libro, es un texto en el que “conocemos al hombre, al resistente, al socio, al pensador, al padre que ha sido, y aprendemos más sobre su filosofía, las obras que ha escrito y las que han influido

notablemente en su personalidad, su punto de vista sobre el mundo, la humanidad, nuestra tierra y la política”.

A su vez, en esa aguda reflexión sobre su propia vida, nos pone en contacto con los grandes acontecimientos de la última centuria, que han influido irremediabilmente en sus posicionamientos ideológicos de juventud y en sus rectificaciones posteriores, canalizaron su vida profesional y el quehacer de su sistema filosófico.

Pensador de claro corte humanista y universalista, se opuso a todos los totalitarismos cuando constata que "no hay ningún refugio de la verdad absoluta que elimine todo error, salvo en la teología y en la fe del fanático". Cuenta en el libro cómo el país más culto de Europa se convierte en genocida, cómo masas antifascistas se pasan al fascismo, y cómo "comunistas animados por la más bella ideología fraternal se convierten en inhumanos y crueles".

Finalmente, en el recorrido por sus vivencias no sólo reflexiona críticamente sobre el pasado, sino que se interroga por el presente y el futuro, y busca aportar esa experiencia para afrontar los desafíos impostergables que nos aquejan. Con la convicción de que el curso civilizatorio se ha vuelto a dislocar ante un neototalitarismo naciente, Morin no abandona su fe fraternal en la humanidad. La incertidumbre característica de las sociedades complejas constituye siempre una posibilidad: ya sea para alejarnos de la humanidad o de lo humano o para afirmarla. Por ello, es imprescindible la lectura de estas *Lecciones de Vida*, nuevo texto inspirador del pensador planetario, que aún tiene mucho que decir.